
★杨澜
美国哥伦比亚大学国际传媒研究生

1990年，杨澜在北京外国语大学英语
系毕业后，便来到央视工作。几年后，杨澜
突然做出出国留学的决定，成为美国哥伦
比亚大学国际传媒专业研究生。随后，杨
澜回国，开办了阳光文化集团。她除了拥
有传媒机构，还做着电视节目的主持人，并
且经常在各种财富排名上榜上有名。

★黄磊
北京电影学院表演系研究生
1994年，黄磊毕业于北京电影学院表演

系，同年考取该校第一批表演系研究生班，
目前留校任教，是为数不多的高学历演员。
值得一提的是，虽然黄磊一直在学校任教，
但他的影视事业同样值得称道。

★冯巩
华中师范大学戏剧文学专业研究生

1998年，冯巩拜在华中师范大学著名
文学评论家王先霈教授名下，专修戏剧文
学。2001年，冯巩成为我国第一位拥有硕
士学位的相声演员。目前，冯巩担任着中
国广播艺术团副团长的职位，一直致力于
发展相声事业。

★巩俐
北京大学社会学专业研究生
2000年，巩俐被北京大学研究生自修

班破格录取，进修社会学专业。作为研究
生，巩俐在国内和国际影坛一直星运十足，
很多大制作纷纷请她担当主演。
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艺考生是高考大军中特殊的群体。他们
一般10月左右离开学校，到各类艺术培训机构
突击专业课；再回到户籍所在地，完成所在省份
的艺术统考，之后又开始奔波，去参加各艺术类
高校单独组织的专业考试……等他们重新回
到课堂时，那些参加普通类高考的同学已经进
入了第二轮复习，他们则把课本抛荒了半年。

来自郑州的艺考生小李就是这样，记者辗
转采访到她时，她刚参加了今年北京电影学院
的三试回到了郑州，她恳请记者不要透露她的
姓名。据她介绍说，她曾在北京待了半年时
间，自己租了一个不到 5平方米的小房间，但
就是这么小的一间房子，一个月也要 1000元
的房租。她是以高中生身份考北影的，之前没

有经过歌舞之类的艺术培训，所以，她白天报
一个歌舞班，晚上学习文化课，十分辛苦。当
记者询问她如果取消文化课考试会怎么样时，
她低头想了一会儿说，那好是好，但就是上了艺
术院校，文化课也是要及时补上的，毕竟现在干
啥都需要有文化：“比如我就是现在上了艺术学
校，也不能保证以后就可以做明星，做明星没文
化也是很可怕的。其实如果没有文化，哪条路
都走不通。”小李的同学也对记者说：“现在有一
个误区，好像艺术类考生都是成绩不好才去考
的，其实不是，有很大一部分人，包括小李，文化
课成绩都很不错，都是为了自己的理想。虽然
有半年的时间要应付艺考对文化课成绩会有
些影响，但是影响也不会太大。”

【读者争锋】 底蕴积累PK术业专攻

艺人，到底要不要学文化？

今年，潮流汹涌的艺考风潮刚刚过去。日前，娱乐圈资深影视投资者赵宁宇做客某电
视媒体，建议废除艺术类高校的文化课, 称做明星根本不需要文化的镀金。赵宁宇说：“我
提出一个特别狠的方法，我打算过一段上书教育部，就是艺术类院校退出普通文科高考，不
进行文化课考试。”此言一出，激起千层浪，记者日前采访了业界专家、明星和艺考生，他们
对此都颇有异议。 晚报记者 毕丽颖

何洁不知清太祖是谁，李玟想请岳飞为自
己写歌词，李湘穿着带有英文脏字的衣服做节
目，蔡依林不知“三国鼎立”的是哪三国——外
表光鲜的娱乐明星有时候犯的常识性错误让
人惊诧。但作为为公众提供娱乐产品的明星，
缺乏历史文化常识就真的可耻吗？

演员拼到最后就是拼文化
晚报读者小苏在接受记者采访时发表了

自己的看法，她说：“我认为演员拼到最后就是
拼文化，明星有文化可不是装饰，而是一种底
蕴，而文化充电却不是把电源插头插上，过几
个小时就充好了，文化充电需要长期积累。我
很喜欢歌唱家郁钧剑，当然我是先喜欢他的
歌，后来才了解到他还是北大研究生，这让我
更进一步喜欢他敬佩他。了解他的人都知道，
当初他还在一个小地方的歌舞团时，为了唱好
美声，把外国歌曲演绎得更好，他刻苦学习外
语，还阅读了大量外国名著。在他演唱《我的

太阳》时，还让许多人误以为他到意大利留过
学。后来，郁钧剑改唱中国民歌，又一头扎入
中国古今名著中，除此以外，他还写了大量诗
歌，并举办了个人画展，这些都对他的歌唱有
着很深的影响，使他的歌和他的人都格外有
魅力，歌手郁钧剑的充电并不仅仅是在唱歌
上充电，而是在文学、书法、美术方面提高自
己，并将这些艺术融入自己的歌唱中，因此才
成为歌坛的常青树之一。”

术业有专攻，不必啥都强
对于“废除”艺术高校的文化课，也有读者

觉得无所谓：“艺校不就是培养明星么，明星不
过是在社会上被放大的一类群体，不可能让他
们承担太多的责任。一个歌星只要不假唱，就
对得住大家了。一个演员只要把饰演的角色
演好，不偷税漏税，也算是良民了。所谓术业
有专攻，如果一个人自称什么都是强项，什么
都知道，那也不大可能。”

香港金像奖协会主席文隽认为艺人应
该多读书，他曾经在专栏里这样写过：“明星
不一定需要学富五车，因为他们提供给观
众的，主要是皮相，而不是内在？多少万人
迷，肚皮里全是草包，只是我们不知道而
已。” 由此可见，多数明星艺人在世人眼
中，还是以没文化的形象出现。

中央戏剧学院表演系的郝戎老师在接受
记者采访时说，现在很多艺人是存在文化不
高，素质不高的情况。“他们是社会人物，有着
比较高的社会形象，能引领一部分人。如果明
星只忙于搂钱而不读书不学习，那可不是好
事。艺人想有大出息，最后拼的是文化，如果
不思进取，最后的结局只有一个——被淘汰出
局。”谈到近几年学校的招生情况，郝戎老师

说，之前艺术类考生的分数线只要 200多分，
现在分数线已经到了近400分，这对艺术类考
生整体的素质有一个提升。另外，之前生源大
部分是专业学歌舞的学生，文化课相对都弱一
些，但近几年直接从高中参考的艺术类考生增
多，有很多学生文化成绩比较好，这是一个好
的趋势。

昨日，记者采访了北京电影学院办公室的
一位老师，他对艺术类院校退出普通文科高
考、不进行文化课考试这样的提议很是反感，
称这种想法太幼稚，他说：“明星也需要全面发
展，也需要一定的文化底蕴，太单一的话，他们
的路肯定不会长久。明星也需要是复合型的，
因为他们承载着社会的认可，对社会有一个责
任感。”

【明星看法】 多学点东西没坏处

一些明星从无名到有名，在体会成功的同
时，自身的缺陷也开始暴露出来。小沈阳与王
宝强都是没有读过太多书的明星，有专家毫不给
面子地说，两个人的最大隐患是“文化缺陷”。而
对于艺术类院校退出普通文科高考的观点，中北
电视的老板娘邬倩倩不仅针锋相对地反对，还炮
轰娱乐圈一些娱乐明星心态浮躁。邬倩倩说：

“据我所知，很多明星的文化都不行，他们现在学
表演的，文化课考试，一个班大概就两个及格
的。这怎么能树立起一个好的社会形象？”

其实，最近几年娱乐圈的明星早有忧患意
识，也早掀起了一股“考研热潮”，许多明星纷

纷选择重回学校读书充电，赵薇就是一个典型
的例子。在接受媒体采访时，赵薇曾谈到报考
北电导演系研究生的初衷，表示在北电表演系
的班主任崔老师一直希望自己考研。崔老师
的观点是：“红不红都是过眼云烟，女孩子应该
多学点东西，这样一辈子受益。”赵薇说：“说实
话，大家还是喜欢把我定型为偶像型演员，但
正如崔老师所说，这类演员的艺术生命并不
长。如果我想在演艺道路上一直往前走，多学
点东西只有好处没有坏处。何况，我觉得在娱
乐圈的工作并不是持久光鲜的，所以我想趁年
轻时多学点知识。”

清太祖是谁？
清太祖是谁？何洁答不上来。
一个记者在新闻稿里这样写道：你知道这

个宫殿是哪位帝王的吗？记者问道。何洁睁大
了眼睛，无辜地摇了摇头，笑着说：“不知道哦！”
记者提示她，清太祖呢？“不知道啊！”何洁不以
为然地大笑着回答，随后她还得意地蹦了一下，
拍着手大叫：“啊！你考我历史题啊。”

何洁不知道清太祖是谁有什么问题吗？我
看不出来。如果我不是对历史有点兴趣的话，
为什么一定要知道努尔哈赤到底是皇太极的爸
爸还是儿子呢？即使对何洁进行诱供式采访的
记者，你能保证把历代帝王的庙号和姓名一一
对应起来吗？我是做不到。

一个歌手，只要把歌唱好了，其他的事情要
我看并没有那么重要。有些“杂家”似乎什么都
知道，但什么都不甚了了，到头来一事无成，这
样的大有人在。

如果一定要说知识面窄就唱不好歌的话，
那我无话可说，我只知道人生阅历和对生活的
敏感程度对大部分文艺工作有所裨益，至于其
他的，我不知道。我认识一个民间歌手，歌唱的
好极了，一听全是沧桑和智慧，但他连帕瓦罗蒂
都不知道。我还听有人说帕瓦罗蒂甚至不识五
线谱，也没听帕瓦罗蒂出来为自己辩护，当然，
我不知道他是不屑还是心虚。

“知识面”这种东西是没边的，你总会有不
知道的东西，不信，请采访何洁的记者不查资料
马上回答下面三个问题：1.马达加斯加的首都
叫什么名字？2.李自成哪年进的北京？3.中国
历史上的“七国之乱”中的七国名称是什么？

这三个问题，中学课本上都有，如果你能回
答出来，恭喜，你和我一样，达到了文科高中二
年级水平。 王小山

高学历明星发展顺畅
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